



**PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES A REALIZAR LOS TRÁMITES NECESARIOS PARA LLEVAR A CABO LA EXTRADICIÓN DEL PRESUNTO AUTOR INTELLECTUAL EN EL HOMICIDIO DEL PERIODISTA JAVIER VALDEZ CÁRDENAS.**

Quien suscribe, Senadora Imelda Castro Castro, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 116 y 122, numeral 1, de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos; 58 y 176 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos; y demás aplicables del acuerdo por el que se establecen las Reglas básicas para el funcionamiento de la Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión, someto a consideración de esta asamblea el presente punto de acuerdo, al tenor de las siguientes:

**CONSIDERACIONES**

El pasado 15 de mayo, se cumplieron 6 años de la muerte de Javier Arturo Valdez Cárdenas, periodista reconocido nacional e internacionalmente por sus crónicas e investigaciones. Su asesinato impactó en la vida de su familia, compañeros y amigos tanto como en la sociedad mexicana y especialmente en el Estado de Sinaloa, pues durante más de 20 años contó historias de vidas que, como la suya, fueron impactadas por la violencia.<sup>1</sup>

Javier Valdez ejerció el periodismo de una forma seria y comprometida, sin embargo lo que seguramente es el baluarte de su labor es la conexión leal y honesta que lograba con el dolor de la víctimas de quienes contaba su historia. La autocensura nunca fue para Javier una opción, como lo relatan y reconocen sus compañeros y amigos,<sup>2</sup> así como su ejercicio del periodismo siempre con la frente en alto y apegado a la defensa de la libertad de expresión y del derecho a informar.

En su trayectoria profesional además de ser corresponsal del periódico La Jornada, fue cofundador en 2003 y director del Semanario Ríodoce, en Culiacán, Sinaloa. Además su talento ha sido reconocido en diversas ocasiones dentro y fuera de

---

<sup>1</sup> El Debate de Sinaloa. 15 de mayo de 2023. Aquí nadie te olvida, Javier. Disponible en: <https://www.debate.com.mx/sinaloa/culiacan/Aqui-Nadie-te-olvida-Javier-20230515-0018.html>

<sup>2</sup> El Debate de Sinaloa. Seis años sin el periodista Javier Valdez, la justicia sigue en deuda. Disponible en: <https://www.debate.com.mx/sinaloa/culiacan/Seis-anos-sin-el-periodista-Javier-Valdez-la-justicia-sigue-en-deuda--20230515-0009.html>



México.<sup>3</sup> En 2011 Javier Valdez recibió el Premio Internacional a la Libertad de Prensa, otorgado por el Comité para la Protección de los Periodistas<sup>4</sup> y en ese mismo año ganó el Premió Marfa Moors Cabot, otorgado por la Universidad de Columbia, que honra la trayectoria de periodistas que buscan plasmar en su trabajo las diversas realidades de américa latina<sup>5</sup>; a partir de 2018 el premio Latinoamericano de Periodismo de Investigación lleva el nombre de Javier Valdez como un “compromiso con el periodismo que investiga la corrupción y las violaciones de derechos humanos...”<sup>6</sup>. Asimismo en el ámbito nacional las editoriales Aguilar y Random House, otorgan el Premio de Periodismo Javier Valdez Cárdenas, premio que “valora la honestidad y la entrega de periodistas comprometidos con la verdad, la realidad social y el propósito de exigir justicia ante la impunidad, la corrupción y la violencia social.”<sup>7</sup>

En el marco de su sexto aniversario luctuoso es necesario tomar la palabra para recordar con cariño y admiración a la persona, tanto como al periodista profesional que fue Javier Valdez y para sumarnos a la exigencia de justicia y completo esclarecimiento de su asesinato, como lo ha hecho en este contexto, el Gobernador de Sinaloa Dr. Rubén Rocha Moya<sup>8</sup>, al hacer llamado para que la Secretaría de Relaciones Exteriores solicite la extradición del presunto autor intelectual de Javier Valdez. Lo anterior sin dejar de mencionar los avances en el caso que las autoridades mexicanas han realizado con la detención de dos de los autores materiales en el homicidio de Javier Valdez Cárdenas.<sup>9</sup>

<sup>3</sup> Aquí nadie te olvida, Javier. Op cit.

<sup>4</sup> Vanguardia. 2 de julio de 2020. Discurso de Javier Valdez por el Premio Internacional a la Libertad de Prensa. Disponible en: <https://vanguardia.com.mx/noticias/nacional/discurso-de-javier-valdez-por-el-premio-internacional-la-libertad-de-prensa-BTVG3307006>

<sup>5</sup> New York Times. 21 de julio de 2017. Jurado del Premio Moors Cabot le pide al gobierno de México que investigue los asesinatos de periodistas. Disponible en: <https://www.nytimes.com/es/2017/07/21/espanol/jurado-del-premio-prize-moors-cabot-asesinatos-de-periodistas-pena-nieto-mexico-columbia.html>

<sup>6</sup> Aristegui Noticias. 18 de mayo de 2018. Premio Latinoamericano de Periodismo llevará nombre de Javier Valdez. Disponible en: <https://aristeguinoticias.com/1805/mexico/premio-latinoamericano-de-periodismo-llevara-nombre-de-javier-valdez/>

<sup>7</sup> Premio de Periodismo Javier Valdez Cárdenas. Disponible en: <https://premiojaviervaldez.com/>

<sup>8</sup> Los Noticieristas. 15 de mayo de 2023. Solicita Rocha extradición a México del “Mini Lic”, autor intelectual del crimen del periodista Javier Valdez. Disponible en: <https://losnoticieristas.com/post/410951/solicita-rocha-extradicion-a-mexico-del-mini-lic-autor-intelectual-del-crimen-del-periodista-javier-valdez/>

<sup>9</sup> El Debate, Sinaloa. 15 de mayo de 2023. Siguen en la espera de la extradición de “El Mini Lic”, el presunto asesino del periodista Javier Valdez. Disponible en: <https://www.debate.com.mx/sinaloa/culiacan/Siguen-en-la-espera-de-la-extradicion-de-El-Mini-Lic-el-presunto-asesino-del-periodista-Javier-Valdez-20230515-0019.html>



Como puede observarse la labor e importancia del trabajo y la trayectoria de Javier Valdez se encuentra reflejada en múltiples ámbitos dentro y fuera de nuestro país que reconocen el trabajo de periodistas como Javier, comprometidos con la verdad, labor que el tiempo continuará engrandeciendo. Sin embargo la mejor manera de honrar la memoria de Javier Valdez no se encuentra solamente en reconocer su trayectoria y obra a través de sus múltiples crónicas e investigaciones recogidas en su columna "Malayerba" del semanario Ríodoce, o en sus libros reconocidos nacional e internacionalmente, sino también en el llamado a que su muerte sea esclarecida por completo y que todos los presuntos involucrados enfrenten la justicia en nuestro país.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la consideración de esta Asamblea, el siguiente:

#### **PUNTO DE ACUERDO**

**ÚNICO.-** La Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhorta respetuosamente al Titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Lic. Marcelo Ebrard Casaubon, para que en el ámbito de sus facultades realice los trámites necesarios para llevar a cabo la extradición de Dámaso "L", alias el "Mini Lic", presunto autor intelectual en el homicidio del periodista Javier Valdez Cárdenas.

**Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Honorable  
Congreso de la Unión a 17 de mayo de 2023.**

**SUSCRIBE**

---

**SENADORA IMELDA CASTRO CASTRO.**